

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XII | Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas. Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 1.º DE JUNIO DE 1912

Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar, —núm. 10.

N.º 1004

UNA HUELGA MODELO

LOS FERROVIARIOS TRIUNFAN

La huelga de ferroviarios andaluces toca a su fin, y termina como nosotros quisieramos que terminaran todos los conflictos entre patronos y obreros: con el triunfo en justicia de estos últimos. Pero el triunfo de los obreros y empleados en los ferrocarriles es de aquellos que no pueden pasar inadvertidos, y bien merece unos lijeros comentarios.

Es este movimiento huelguístico, el primero que se realiza bajo los auspicios de la Unión ferroviaria, de reciente organización. Es—y esto es su mayor elogio—la primera huelga que en España se organiza, empieza y se desenvuelve de manera europea. Se pudiera decir que es una huelga a la inglesa. Ha sido pues, una revelación para la mayoría de la gente, no para nosotros, que conocemos y seguimos paso a paso la organización ferroviaria, que, apenas iniciada, ha puesto al servicio del proletariado español, en primer término, y del proletariado universal después, una asociación a la que pertenecen 60.000 obreros y empleados.

Seguramente, al terminar el Congreso que ha de celebrar esta organización el mes de Junio próximo, y que comenzará apuntándose en su favor este enorme triunfo, los que por pueriles motivos no lo han hecho ingresarán en esta potentísima Sociedad obrera, la más fuerte de España. Esta será la primera consecuencia de la huelga.

Los obreros ferroviarios han tenido razón para declarar la huelga; han sabido, además, demostrarla.

Las Compañías—con fines benéficos, según ellas, con fines bastardos según los obreros—fundaron unas Cajas de pensiones ó Montepíos, para los cuales no dejaban los obreros, sino que se les descontaba de sus exiguos jornales un 3 por 100.

En diferentes ocasiones protestaron los obreros de este descontento. Sus protestas, elevadas a los Poderes públicos, obligaron al Sr. Gasset a intervenir, dictando una real orden por la que se obligaba a las Compañías a devolver las cantidades que tuvieran a todos los obreros que lo solicitasen.

Los obreros, temiendo que, de estas peticiones individualmente, las compañías tomaran represalias contra ellos, las hicieron en masa. Las Compañías se negaron a admitirlas. Posteriormente otro ministro de Fomento, el señor Villanueva, dictó otra disposición, de acuerdo con las peticiones de los obreros, por la que se obligaba a las Compañías a admitir en los Montepíos una representación obrera proporcional a la que tienen las Empresas.

Tampoco cumplieron esta segunda disposición las Compañías. Se negaron a admitir la representación que los obreros nombraron. Estos son los hechos, que no desvirtuarán las Compañías, por muchas notas que publiquen, y esta es la razón que ha lanzado a la huelga a los obreros. Estos no podían resignarse a ser juguetes de las Empresas.

Al triunfar los obreros ha triunfado la justicia. Bien lo merecen, porque de todos son conocidas las largas jornadas de trabajo que sufren y la exigua remuneración que por ellas perciben.

El Gobierno, para quien la joven organización constituye un serio temor, temor infundado, pues la Unión Ferroviaria demostró durante la pasada huelga de septiembre que la organización no respondía a fines políticos, sino a los naturales de trabajar por la mejora y dignificación de la clase, ha dado una fórmula por la cual seguramente

terminará la huelga. Es ésta que las Compañías devuelvan las cantidades al Montepío, manteniendo el Gobierno su última real orden.

Por otro lado, la situación de los obreros ferroviarios es imposible. Hay maquinista que trabaja más de 30 horas, quedándole después, la mayoría de las veces un descanso de 5 ó 6 horas. Hay jefes de estación de 3.ª que tienen 36 horas seguidas de trabajo, ganando un sueldo de 4 pesetas. Hay factor que trabaja más horas seguidas que el jefe y gana mucho menos. Estos son abusos de una compañía poderosísima que hasta hoy han podido pasarse callados, que de aquí en adelante se irán discutiendo, y se irán evitando, por altos que estén los directores y por bajos que estén los subordinados.

Por esto nos regocija íntimamente este triunfo de los obreros.

No ha muchos días recogíamos en nuestras columnas la victoria de los albañiles de Madrid. Hoy, al comentar la de los ferroviarios, hemos de coincidir con nuestro querido colega *El País* en apreciar que estos movimientos, en los que los obreros mantienen sus derechos con una sensatez y corrección que para si quisieran las mal llamadas clases directoras, son los únicos detalles en que se demuestra la europeización de España.

Y no recogemos la afirmación, lanzada no sabemos con que fines, de que la Unión Ferroviaria nace con miras políticas, porque es tan endeble y pueril que no resiste el mas ligero análisis.

En esta huelga y en esta organización no existen más propósitos que los muy laudables de trabajar por la reivindicación de una clase que sufre la más brutal de las explotaciones y el completo abandono de los Poderes públicos.

Alegremonos, pues, de este triunfo de la Unión Ferroviaria y que sirva de estímulo a los obreros asociados que hay en Tortosa.

Los monárquicos contra la monarquía

LA MAYORÍA EN LIQUIDACIÓN

Gasset, Fernández Jiménez, Gómez de la Serna, Groizard, Silvela... ¿No hay más?

Los monárquicos se muestran muy satisfechos con que el Sr. Canalejas pronunciara el 23 en el Senado un discurso más. No hemos de tomarnos el trabajo de recogerlo, porque esas pláticas del antiguo régimen, con ofrecimientos de reformas y proyectos, no engañan a nadie.

Lo que no esperábamos es que surgiera en el Senado otro caso de anticanelejismo, y el Sr. Groizard nos sorprendió con una disidencia más. El Sr. Groizard habló solo de ideas; no quiso entrar en la administración. "Hay que reconocer al Sr. Canalejas —dijo— que con sus ideales y con sus discursos no ha realizado nada que responda a sus expansiones liberales." Lo decía el Sr. Groizard de buena fé, por hacerle un favor al Presidente y demostrarle que su radicalismo es manso; pero estamos conformes con el senador liberal tradicionalista: el señor Canalejas no ha realizado nada, ni lo realizará.

Esta agresión, muy razonada, muy apoyada, además, en los sentimientos de la mayoría en la alta Cámara, debió de ser una sorpresa muy desagradable para el Sr. Canalejas. "En otras épocas—decía el Sr. Groizard—teníamos confianza en el que estaba al lado y tacto de codos."

Por lo visto, la mayoría empieza por no tener confianza en el Sr. Canalejas. Después de Gasset, de Fernández Jiménez, de Gómez de la Serna, de Groizard, vino a demostrarlo también el Sr. Silvela. ¿Desde donde se ha hecho la verdadera oposición al Gobierno del Sr. Canalejas sino de los bancos de la mayoría?

La denuncia lanzada en la sesión del 23 por el Sr. D. Luis Silvela contra las immoralidades administrativas del Gobierno colma ya la medida del descrédito y del desprestigio del Gabinete actual, completamente divorciada de la mayoría, que se le va desgredando públicamente, por no haber fuerza de disciplina capaz de resistir tanta vergüenza.

D. Luis Silvela es un diputado liberal de toda su vida, y sus acusaciones han sido documentadas, valientes, rotundas.

De su boca salieron cargos abrumadores contra ministros de tres situaciones liberales que claudicaron por ignorancia ó por concupiscencia, y contra los cuales, una vez oído al acusador, dictará su fallo la opinión pública, ya que no lo dictan los tribunales.

Quedó demostrado que se entregó el dinero de la nación caprichosamente a varias empresas navieras, formadas de momento, sin capital y sin barcos, fuera de todas las condiciones legales y sólo para realizar.

Así solo se concibe que una empresa que tenía por todo capital 5.000 rídiculas pesetas y un barco viejo para hacer nuestro servicio marítimo con Africa, hoy tiene en cuenta de participación cerca de cuatro millones de pesetas, y las acciones, que se cotizaban á 60 enteros bajo la par, es decir, la quiebra absoluta, hoy alcanzan la cifra de 111, sin haber adquirido la sociedad "explotadora", en medio de tantas prosperidades, más que otro par de barcos tan viejos y tan faltos de condiciones como el primero, con los cuales ha formado una flotilla de cascajos que es la irrisión de los navegantes.

Para que todo sea ridículo, uno de esos cascajos se llama "Canalejas."

No puede estar más claro el negocio, ni más fundamentada la denuncia del Sr. Silvela.

La rectificación que opuso el ministro de Agricultura fué, como la flotilla en cuestión, otra irrisión. No refutó ninguno de los cargos, no aclaró ninguno de los conceptos; se limitó el señor Villanueva á escaparse por la tangente de las vaguedades.

Resumen: otra voz acusadora salida de los bancos de la mayoría, y otra vergüenza más para la política canalejista.

¿Qué movil, que espíritu superior puede unir á la mayoría? No será ningún estímulo de orden moral. No será tampoco el empeño del Sr. Canalejas de brindar, á quien dispone del poder, el sacrificio de la limitación de la inmunidad parlamentaria. El espectáculo dado ayer en la sesión secreta fué tan doloroso como repugnante. Dos diputados de la mayoría, los Sres. Burell y Romeo, subrayaron con su actitud la inconsecuencia de principios y la incorrección de formas del presidente del Consejo y del presidente del Congreso. Ellos representaron, frente al Sr. Canalejas, al partido liberal. Esto es una mayoría en liquidación.

El caciquismo en el distrito

Lo que pasa en Serra de Almos

Nuestros amigos atropellados

De nuestro estimado colega "Tarragona Federal", copiamos:

"Es trista cosa que en cada editorial del nostre periódic haigim de formular protestes enérgicas contra les arbitrietats que, á la sombra de nostra primera autoritat provincial, venen cometent á diari els cacics y caciquets de menor quantía de la nostra provincia.

Un día els fets de Villalba que omplen les nostres columnas ab indignació de tota persona honrada, un altre es lo succéit á García, un altre lo de Vandellós et sic de coeteris.

Avui li toca el torn a la Serra de Almos y a fé que si els altres fets ens han indignat per inhumans, aquest ens ha enrogit per vergonyós y despotíc.

A la Serra tenim bons companys que treballen ab dalit per la cultura y el progrés del poble, amics que's cansen de soportar ab paciència les etzagallades dels caciquets rurals de la localitat y que están disposats á evitar que ls homes sien tractats com á mercaderies y que's compri la conciencia dels mateixos com se compra el ví ó el grá dels seus camps abundosos y fertils.

Aquets amics fundaren una societat, pero poc previsoros o mása amics potser de l'armonía qu'es base de totes les relacions humanas per-

meteren l'ingrés en la mateixa dels seus enemics afiliats a la bandera caciquista y els efectes foren immediats y fatals.

Els cacics, valguense de les males arts, que son sempre el seu mellor auxiliar, del soborn y l'afalc conseguiren els sufragis dels seus consocis y contituiren la junta directiva ab elements dels seus y una vegada lo grat aquest objecte la primera tasca fou expulsar per bones ó per males als que creien que un día podrien ferlo shí sombra. Els nostres amics no presentaven punt vulnerable para la tal resolució, pero la Junta no tingué empatx en decretar l'expulsió dels nostres amics y en ferlos treurer del local casi a viva forsa per la particula mínima de la autoritat local qu' es l'agutzil.

Els nostres amics son plens de bona fé, son cándits y en la seva candidesa han acudit ab instancia a la primera autoritat civil de la provincia.

D. Frederic es un bon senyor, molt justicier, molt enraonat, molt recte, pero té moltes ocupacions y molts amics qu' el distreuen del compliment dels seus afers y el pobre senyor no pot donar l'abast á tot. ¡Hi ha tan poques hores al día! Si al menos ens trobessim en els bons temps de Josué que ab un cop de bras aturava l'sol podriem tindrer la satisfacció de veurer al Sr. Schwartz treballant tres setmanes seguides, si ls amics se cansessin, per arreglar la cuarta part dels assumptes que esperen la seva resolució.

De tots modos, els amics de la Serra que son fermes y constants, no desmaien y are ne porten una de cap que á la chita callando donará al traste ab totes les martingales caciquils y els tornarà á posar en posesió de la seva forsa y dels destins del poble.

Per avui no volem esser mes extensos; un altre dia les campanes repicarán a festa y els cacics de tot arreu es creuran que toquen a morts perque veuran acabarse el predomini de que avui gaudeixen.

Sursum cordam, aiseu els cors amics de la Serra, nosáltres estem al vostre costat.

Esto es indigno, aunque es muy propio de hombres monárquicos.

Nosotros levantaremos bien alta la voz, para que se enteren todos de qué manera obra el caciquismo en el distrito de Tortosa.

Pero al levantar la voz, diremos también á nuestros correligionarios que se valgan de todos los medios, pues todos los medios son lícitos, para acabar con enemigos que de tan malas artes se valen.

La dignidad del Poder público

Mejor que nosotros lo ha dicho el señor Urzáiz.

A los dos años de actuación maurista, el ex-ministro de Hacienda formuló el siguiente juicio:

"En estos dos últimos años de situación conservadora no hemos tenido guerras, se han registrado pocos motines y la paz material aparece en la superficie.

Pero estos dos años han arrojado de España millares de ciudadanos que aqui no encontraban trabajo; estos dos años han hecho fermentar en todo el país que trabaja, en el que aspira á vivir de su propio esfuerzo, sin confabulaciones con los políticos ni medros caciquiles, odios y enconos contra las clases gobernantes, que los arruinan y los aniquilan por sugestiones de los oligarcas, sin dejarles siquiera recoger lo que su actividad les ha producido.

En estos dos años, mientras desde el Poder público se ha estado empobreciendo el país, no se ha tenido un momento de atención para poner orden en todos los servicios del Estado. El ejército continúa en igual situación ó peor que antes: sin elementos de defensa, sin organización, contando con ochenta hombres! útiles por regimiento según declaración del ministro de la Guerra; la marina se ha dejado igualmente desorganizada, y, á título de reorganizarla, se ha ideado una simulación de escuadra, alrededor de la cual andan los negociantes políticos como los cuervos sobre la carne muerta; la magistratura está tan desatendida, que ni siquiera le ha bastado su alta significación social para no ser retribuida como lo había sido por ninguna otra situación; la enseñanza sigue siendo otra Cenicienta del Estado, y los catedráticos continúan dando clase cuando les conviene; las escuelas carecen de organización, de materiales, de maestros y de locales; á título de reorganizar los servicios sanitarios, se ha creado un Cuerpo de funcionarios, dándole los medios para que puedan explotar con contribuciones exageradas é injustas, á quienes se les antoje; se aprietan todos los resortes policiacos contra los humildes, y á los fuertes, por su influencia ó por su pernicioso poder, se les deja en libertad de maniobrar á su capricho.

¿Y es esta la revolución desde arriba? ¿Es esta la transformación en la conducta del Poder público?

Bien triste es que todo ello suceda, porque los perjuicios los sufre por entero el país.

El cuadro es tan vivo, de tan palpitante realidad, que no necesita comentarlos.

Es un buen recuerdo que no deja lugar á dudas. La dignidad del Poder público no aparece por ninguna parte.

La sentía nada más, y como la sentía tan honda, la guardó también muy hondamente para que solo la apreciase los privilegiados y los grandes.

Goç de mi lira

Quien antes era ilota, titúlase hoy obrero, que justicia de nanda con impetu viril, y vé con honda pena qué sigue siendo esclavo, con lejana esperanza de un grato porvenir.

Intrépido el humilde protesta y se rebela, porque la ha sacudido su débil timidez; la Historia está plagada de atroces injusticias que hicieron los tiranos con bárbaro poder.

Los déspotas, con hierro, ahogroan santos del oprimido paria que tanto trabajó; pero hoy la Ciencia avanza, mos rando la am-

que lleve al proletario su ansiada redención; [Gloria al mártir sublime, lauros sin fin al

al hombre que al trabajo llegósse á consagrar y al que su vida diera por bien de los humildes, al eco crepitante de amor y libertad!

R. de Castilla Moreno.

NUESTRO PARTIDO

TORTOSA

Juventud Republicana

Nos regocija ver el floreciente estado de la Juventud Republicana de esta ciudad. Hermoso es ver, que tan jóvenes como son sus sócios, hacen actos de hombres maduros; aun que dispuestos á perder la vida por la República, son poco amantes de usar revolver y puñal, y prefieren la cultura.

Ahora se proponen dar una serie de conferencias, con un doble fin: instructivo y de propaganda republicana á cuyo oojeto han sido invitados varios señores, entre ellos algunos diputados. También se dará algun mitin.

He aquí la carta que fué remitida á Madrid, por dicha juventud adhiriéndose á la reunión que en casa de don Benito Perez Galdós, tenia que realizarse:

"Sr. Dr. de El Pais.

Muy señor nuestro: La Juventud Republicana de esta ciudad, en junta celebrada el 23, acordó adherirse al acto que el día 26 se celebrará en casa de D. Benito Perez Galdós por iniciativa de D. José Nakens, con objeto de mirar de unificar el partido republicano, mejor dicho, del sin número de partidos republicanos.

Aquí en Tortosa, por suerte, ya los tenemos unidos y por experiencia sabemos los beneficios que reporta, y por lo tanto, también queremos estos beneficios para España entera, que ansiosa está esperando poder ver abolidas las jefaturas, que no atienden más que al medro personal, dejando á un lado los sagrados intereses de la patria.

La unión, es el único medio de triunfar ante el empuje monárquico-clerical, que busca por todos los medios la desolación de España.

Salud y República les desea en nombre de la Juventud.—El Secretario, MIGUEL HUESO.—Tortosa 24 de Mayo de 1912.

A petición de algunos republicanos de esta ciudad, se admiten socios protectores cuya cuota mensual es voluntaria, siendo ya buen número los inscritos.

El fin principal de la admisión de sócios protectores, es destinar el dinero que de sus cuotas se recoja á actos de propaganda republicana y al fomento de la biblioteca que hoy posee dicha juventud.

¡Adelante jóvenes republicanos, adelante!

EN EL CENTRO REPUBLICANO

CONFERENCIA

El lunes 27 del corriente, ante una numerosa concurrencia dió una notable conferencia en el Centro Republicano D. Julio Piferrer, abogado y culto escritor, desarrollando el tema: "Nosotros y el régimen."

Prevía presentación por el Sr. Alemany se levanta á hablar nuestro querido amigo, en medio de una estruendosa salva de aplausos. Acallado el entusiasmo del público dió principio el señor Piferrer, saludando á las numerosas mujeres, alma del progreso, y excusando el no haberle sido posible poder venir antes, porque ocupaciones precisas y perentorias del partido lo retenían en Barcelona.

Habla de la visita régia á ésta población y recuerda una ocasión en que también visitó Gerona, el cual hallándose enfermo y á la sazón siendo concejal de aquel Ayuntamiento se levantó de la cama y fué á ocupar el sillón para interpelar en sesión al alcalde, y preguntarle de donde había de salir el dinero para pagar tanto lujo y boato, ¿quien paga los gastos? ¿porque ha de quedar tanta obligación sin cubrir pudiendo prescindir de tanto gasto y pagar á los empleados, lo que no se tardará en poder pagar? (Exactamente como en Tortosa.) Dice que allí no dejó ningún recuerdo que pueda perpetuar su memoria, solo que la figura del cínico Maura; no secó ninguna lágrima, ni alivió ninguna desgracia. Pasó como una exhalación, entró en la Catedral bajo palio y se arrodilló ante el clero, ante este clero, ante esta iglesia, intolerrante, que representa una religión

caduca y como todas las religiones falsas (todo como aquí.)

Se le quiso enseñar la industria del país y para realizarlo, en una fábrica donde trabajaban 800 de personal, la casi totalidad mujeres y niños, entre día y noche. Pues aquel día, se sustituyeron por hombres para que no viera la mano del patrono como explotador al sexo débil y las criaturas de menos de 12 años. Así es la monarquía con hombres explotadores y caciques de esta laya.

¿Que dejó en Tortosa de su visita para recordar su paso por esta ciudad? Nada. Como nada dejó en su visita a Gerona. Continúa el cacique mandatorio del régimen poniéndonos la argolla de la esclavitud; esto recordaremos del paso por Tortosa y al pagar, recargados los tributos para sostener tanto gasto, tanto lujo, mientras en algún rincón de boardilla, se muere algún trabajador de hambre.

Así es, pues, co al revés lo ha entendido Lerroux. Por eso en un discurso reciente en la Casa del Pueblo de Barcelona, convocó al pueblo, y le dijo que ya no era posible sostener aquella situación y les encomendó que se preparasen, que quizá haya necesidad de humear otra vez los conventos y acabar con tanta tiranía, antes de lo que muchos se figurase.

Dijo que el partido republicano no necesita programas basándose en el principio de derecho como siempre ha sostenido el Sr. Pi Margall, reconoce la personalidad en todos los seres como base de autonomía aceptada por los nacionalistas y algunos regionalistas.

Nosotros somos —dice— hijos de la Revolución francesa y creemos que no vendrá por el sufragio universal la república; por eso se prepara la revolución.

No queremos una república plutocrata, para que el pueblo no tenga derecho a nada. Queremos una República liberal, reconociendo sus derechos al proletariado.

Atacó la cuestión religiosa y dijo que hoy, al lado de una fábrica se levanta un convento, acabando por cerrar las puertas de la fábrica, mientras prosperan los conventos, debiendo ser totalmente al contrario, cerrar los conventos para abrir fábricas y quizá se tenga que acudir a la tea incendiaria para lograrlo.

La gente del campo, no conoce las miserias de las grandes urbes, porque el vivir del campo es saludable; y el del taller ó fábrica donde se entra de muy niño, se pierde la salud. De estas fortunas no participan los payeses y muchas veces os creéis que los patronos tienen razón y os engañan; el obrero siempre tiene razón y es necesario lo ayudeis.

En 1909—continúa—el pueblo protestó y Barcelona dijo: abajo la guerra; mucha sangre costó, la protesta de todos ó ninguno, como saben se generalizó. El pueblo pedía tres cosas: que cayera Maura, la ley de asociaciones y el servicio militar obligatorio, cayendo en los fosos de Montjuich atravesados sus cráneos, hombres inocentes y mártires como Clemente García y Francisco Ferrer.

Más allá de la frontera se hallaban más de 200 hombres en la emigración y en Gerona 400 prisioneros y entre ellos el orador quien durante 24 horas estuvo encerrado en el calabozo que sirvió de capilla á Vallés y Ferrandiz, fusilados cuando la sublevación de Santa Coloma. En aquella habitación santa, puse —dijo— á disposición de la causa, el sacrificio de la vida.

Por las luchas políticas se llega hasta el fondo y me inspiró yo —dice cuando el alma del pueblo es la que se eleva dando la razón.

Cuando la República haya realiza-

do nuestras aspiraciones, que será pronto, quizá dentro de poco, porque esto no puede durar, lo estamos tocando, y no pasaría quizá una semana sin que se tengan que humear las paredes de los conventos.

Una salva de aplausos coronó la oración del valiente propagandista. no cesando hasta que volvió á levantarse para arengar al pueblo, principalmente á la juventud y á las mujeres.

Dió fin al acto, nuestro querido amigo Alemany, con un discurso encareciendo la necesidad de todo republicano de frecuentar el Centro, cambiando impresiones y hacer tacto de codos, para prevenirse y estar al corriente de todo lo que en beneficio de la República redunde.

El mismo.

Para el próximo número:
"Los escándalos del Hospital de Tortosa."
"Historia de varias muertes"
"Lo que hacen las monjas,"

GLOSARIO

De la casa de Tócame-Roque

Es curioso lo que sucede con los señores de la Cámara.

Estos señores eran los que más odio tenían á la situación, los que habían declarado guerra más honda al Ayuntamiento.

Querían fiscalizarlo todo. Pero, de pronto se cambia el pedáneo de Bitem y los de la Cámara arrian las velas.

Para contentar á Ribas se necesita una primera vara.

Para tener quieto ó Muñoz, se necesita toda una jefatura.

Para calmar á los de la Cámara basta con el pedáneo de una partida.

En tiempos de las bárbaras naciones Colgaban de la cruz á los ladrones. Hoy que estamos en el siglo de las luces Del pecho de ladrones cuelgan cruces.

En el Congreso, los diputados republicanos, han denunciado que en la provincia de Tarragona es en una de las provincias donde el juego está más extendido.

Aun que Kindelán no supo la primera vez que estuvo aquí si Tortosa pertenecía á Lérida, Tortosa, sabe todo el mundo que pertenece á Tarragona.

Y se sabe también que pertenece á Tortosa un centro político de la calle de Moncada.

Y que en este Centro se juega á los prohibidos, y que en este Centro talla al monte, el jefe de policía.

Y que este jefe de Policía lo paga el Ayuntamiento.

¿No es el concejal Sr. Gamundi, que entró como regionalista contra el cacique y que hoy está con el cacique con laa los regionalistas, quien el otro día, despues de unas denuncias que se hicieron sobre ciertos hechos cometidos en el Hospital, corrió á ver á las monjas, á decirles lo que pasaba, á prepararlas por si se hacía una investigación, á asesorarlas en lo que tenían que decir si alguien las preguntaba?

Para un católico valen más las monjas culpables, que los muertos que han causado el descuido y la culpa de estas monjas.

¿Cuántos meses se deben á los empleados? ¿Cuanto se debe por Contingente provincial? ¿Cuanto se ha ingresado este mes en Hacienda? ¿Cuántos días hace que no se vé la brigada por ningún sitio? ¿Cuanto se arreglan los caminos vecinales?

Los payeses, que dejan de comer pan que no compran vestidos, á sus hijos,

que trabajan unas horas más al día, para poder pagar el reparto, pueden ir contestando á éstas preguntas.

Y al contestarlas, pueden preguntarse si teniendo brazos los hombres y vigor los pueblos, han de gobernar los peores en beneficio propio y en perjuicio de los mejores.

Costa decía una vez que las hoces servían para segar la hierba: pero servían también en momentos de revuelta y de justicia para segar troncos más altos y más rectos.

Teatro Centro Unión Republicana

La dirección de este teatro, sigue el buen criterio de poner en escena, entre las mejores obras conocidas, aquellas que con más eficacia llevan la cultura á los espectadores, haciéndolos pasar al propio tiempo una velada alegre y divertida.

El pasado domingo se representó la hermosa comedia en dos actos de don Miguel Echegaray "Por dentro y por fuera", de un fondo altamente moral é instructivo, y en la que es continua la nota cómica.

El público rió mucho, y salió muy complacido, deseando se repita la obra para mejor saborear sus bellezas.

Mañana no habrá función para dar lugar á los ensayos de "El Aire", y "El autor del crimen", que pondrán en escena el día 6 de Junio ó sea el jueves festividad del Corpus Auguramos un lleno, pues seguramente que los que conocen éstas obras querrán pasar un rato agradable.

Alabamos el oportuno acuerdo de que durante el verano se hagan solo dos actos para que el elemento joven pueda dedicar una hora al baile con que finalizan las veladas en el Centro, tan sugestivas en el tiempo que vamos á entrar, pues á la profusa iluminación de su espaciosa sala se une la belleza y frescura que le presta el hermoso jardín, con lo que resultan unas veladas muy agradables donde el espíritu se solaza con la moralidad y cultura peculiares en nuestra casa social.

Barbarroja.

CARNET

ACCIÓN REPUBLICANA

Próxima campaña

Dentro de breves días comenzará una activa campaña de propaganda por todos los pueblos de los distritos de Tortosa y Roquetas.

Los mitines de Rasquera, de Vandellós y de Ametlla, que estaban ya preparados y que hubieron de suspenderse por la enfermedad de nuestro compañero Marcelino Domingo, se celebrarán en breve.

La acción republicana no debe cejar un solo instante y más en estos momentos de verdadera crisis para el régimen.

Conferencia de Marcelino Domingo en Barcelona

Esta noche, á las nueve, dará una importante conferencia en el Foment Republicá Catalá de Barcelona nuestro compañero Marcelino Domingo.

En el próximo número daremos cuenta de este acto.

El Congreso de Cultura de Villanueva

Una derrota de los clericales
El Congreso de Cultura, celebrado últimamente en Villanueva y Geltrú fué una manifestación imponente de los deseos de cultura y de la obra

de libertad que realiza Cataluña. Más de mil quinientos congresistas acudieron á él, entre ellos personalidades muy distinguidas de Barcelona.

El Diputado á Cortes D. Salvador Albert estaba encargado del discurso de clausura; pero enfermo de momento y no pudo acudir á dicho acto. Entonces los elementos de la Defensa Social quisieron que el discurso lo pronunciase uno de los suyos. Los elementos liberales opusieron á ello, indicando para pronunciarlo á nuestro compañero Marcelino Domingo.

La derrota de los clericales fué formidable.

El Poble Catalá de Barcelona, habla así de dicho asunto:

El discurs de clausura

Los elementos reaccionarios de la Defensa Social que han invadit el Congrés pretenent monopolisar y pertorbar la seva acció serena, purament cultural, pretenien encarregar-se del discurs de clausura, com així ho havia recomanat el bisbe doctor Laguarda en una recent visita pastoral. Els seus propòsits, sortosament, no han triomfat y el parlament que ha de tancar les tasques del Congrés, s'ha encarregat al nostre ilustre col·laborador Marcelí Domingo.

España Nueva de Madrid, dice: "En el Congreso de Ateneos, celebrado en Villanueva y Geltrú, los elementos de la Defensa Social han creado los discursos del Conde de Santa María de Pomes y de Parpal.

El discurso de clausura se quería que lo pronunciase el citado conde; pero los elementos liberales se han impuesto y han designado al distinguido publicista D. Marcelino Domingo.

Los reaccionarios acuden en gran número á todos los Congresos culturales.

Damos el pésame á los clericales de Tortosa por esta derrota vergonzosa de los suyos.

Ofrecimiento laudable

Tenemos gran satisfacción en participar á nuestros queridos amigos de Ferrerías, (que lo son todos los vecinos particularmente) que un señor concejal de aquel barrio, ha ofrecido que para construir la cloaca que se proyecta en aquella barriada, si el Ayuntamiento no puede desembolsar el importe de la construcción, lo hará el rico hacendado y comerciante de dicho arrabal D. Francisco Zamora, reembolsándose el importe cuando la caja comunal pueda reintegrarle.

De ser cierto elogiamos el altruismo del Sr. Zamora, y le felicitamos con antelación, deseando sea una realidad la noticia que nos facilitan.

Gracias

Las damos desde estas columnas á todos cuantos se han interesado por el proceso que se siguió á nuestros amigos Domingo, Alemany, Monclús, Domenech y hermanos Curto.

Una cruz

Ha sido crucificado D. José de Cid Piñol con la encomienda de Isabel la Católica, en la visita de D. Alfonso á Tortosa.

Hasta la fecha, solo llevaba el peso de la vara; desde hoy irá cargado con el peso de una cruz.

Si los señores que tienen condecoraciones las tienen tan merecidas como nuestra primera autoridad, pueden añadir un socio más para llevar el peso de la cruz.

Pero no la cruz de *Coll Redó*.

Nuestras calles

Continúan sin regar; el polvo á la orden del día y el Alcalde publicando bandos de higiene é invitando á los vecinos rieguen el frente de las fachadas de sus casas.

Lap. Sacerotes L. Bernis — Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

de

FRANCISCO LLASAT
TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de las Dones, 22.1
EN BAÑERAS: (Alicant) Sempere y Llasat.
EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas é hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10.—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, toñándose en negociación los de las deudas del Estado interior y a irizables desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria", Representación de la Compañía Trasatlántica, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE

FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente barattsimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y 3. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

DE

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blás 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretos de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

Sastrería y Pañería

DE

Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

DE

JAIMÉ BELLAUBI

Buenaire, 15 y 13, y Lluís, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre *Lasacias, Alpaca, Piqués, Orifles* y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) paño correctamente cosidos y bien cortados, se venden a barattsim precio de 5 ptas.

Véndese, to mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente economicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
" " caballero " 20'00
" " americanas de alpaca " 5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios con etc. barattsim.

Gran surtido en trajes para la primavera-comunió y americanas de alpaca, al barattsim precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

Antigua fábrica de gorras

de

Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios economicos.—Carbó 16.—TORTOSA

LUX LUX
Baldomero Dasoys

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y dá mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres electricos", "pa ra-rayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.
33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.
Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacen de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.
Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

UX, LUX, UX
MECHERO LUX

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA